

« Ich lebe und arbeite gerne im Lebensraum Lenzburg Seetal! »

LLS

Region Lenzburg-Seetal im Klimawandel – Landschaftsszenarien 2060

Klimawandel und Landschaft

Die Landschaften der Region Lenzburg-Seetal sind vielfältig und besitzen hohe ästhetische, kulturelle, ökologische und wirtschaftliche Qualitäten.

Bei einer durchschnittlichen Klimaerwärmung von 2,3°C bis 2060 (starkes Klimawandelszenario, im Vergleich zu 1981-2010) ist mit mehr Hitzetagen und Trockenperioden, aber auch Starkniederschlägen zu rechnen, mit Folgen für Landwirtschaft, Forst und Siedlung. Dies führt

«Der Klimawandel verändert unsere Landschaften und verlangt vorausschauendes Handeln.»

zu Veränderungen der Landschaften und deren Qualitäten. Dabei überwiegen die zu erwartenden Risiken des Klimawandels die zu erwartenden Chancen deutlich.

Forschungsarbeit Szenarien 2060

Elena Siegrist ist in Seengen aufgewachsen und die Landschaft am Hallwilersee ist für sie Heimat. In ihrer Forschungsarbeit «Klimawandel – Landschaften: die Zukunft nachhaltig gestalten (KLANG)» zeigt Elena Siegrist mit ihrem Projektteam der Eidg. Forschungsanstalt WSL mögliche Szenarien für das Jahr 2060 in Form von Bildern und Geschichten auf. Dabei wer-

den zwei mögliche Handlungsmuster im Umgang mit dem Klimawandel abgebildet: reaktiv (laissez faire) oder proaktiv (koordiniertes Ergreifen von Massnahmen).

Auswirkungen Standort Hallwilersee

Im Austausch mit der LLS Projektgruppe Landschaft wurden die Szenarien für einen Standort am Hallwilersee und im Agglomerationsgebiet (Lenzburg Gofi) entwickelt und mit 360° Panorama-Bildern der Firma ikonaut sowie einem Kurztext über einen Spaziergang durch diese künftige Landschaft veranschaulicht.

Die Zusammenarbeit mit KLANG war für die Projektgruppe Landschaft im Rahmen der Aktualisierung des regionalen Landschaftsentwicklungsprogrammes LEP LLS wertvoll. Der Klimawandel ist ein wichtiger Treiber des Landschaftswandels und ist deshalb in den verschiedenen Planungsebenen und Zielsetzungen zu berücksichtigen. Im LEP, welches eine Arbeitshilfe für die Region und Gemeinden ist, werden Handlungsspielräume hinsichtlich Klimaschutz und Anpassung an den Klimawandel aufgezeigt. Viele dieser Massnahmen sind zugleich auch ökologische Aufwertungen und tragen zur Vielfaltigkeit und Schönheit unserer Landschaft bei. Das LEP LLS wird im Herbst 2025 veröffentlicht.

Die von der WSL herausgegebene Broschüre kann auf der LLS-Geschäftsstelle bezogen werden. Die Panorama-Bilder sind einsehbar unter <https://www.wsl.ch/de/projekte/landschaften-im-klimawandel/>



AUSSENBLICK

Melanie Widmer
Geschäftsstellenleiterin
Seetal Tourismus

Seit dem 1. Mai 2025 leitet Melanie Widmer die Geschäftsstelle von Seetal Tourismus (STT). Der LLS, weitere Organisationen und STT bilden eine «Bürogemeinschaft». Diese räumliche Nähe und die thematische Verflechtung von Seetal Tourismus und dem LLS führen zu einer engen Zusammenarbeit.



Wie bist du in deine neue Funktion gestartet, was sind deine ersten Eindrücke?
Mit viel Schwung und offenen, herzlichen Begegnungen. Ich spüre viel Wohlwollen. Die Region hat so viel zu bieten – ich bin voller Ideen, die ich am liebsten alle gleichzeitig umsetzen würde. Besonders beeindruckt hat mich der Seetaler E-Bike FoodTrail: genussvoll, aktiv und eine tolle Möglichkeit, unsere Region mit neuen Augen zu sehen.

Du bist zwar neu bei Seetal Tourismus, aber schon seit deiner Kindheit mit der Region Lenzburg-Seetal verbunden. Was ist dein Werdegang?

Aufgewachsen bin ich in Reinach, heute lebe ich in Lenzburg. Nach meiner kaufmännischen Lehre zog es mich in die Ferne: Als Flugbegleiterin habe ich die Welt entdeckt – ein Beruf, den ich bis heute freiberuflich ausübe. Gleichzeitig blieb die Liebe zur Heimat immer bestehen. An der Hochschule Luzern habe ich Business Administration mit Vertiefung in Tourismus studiert – für mich eine optimale Ergänzung zu meinen internationalen Erfahrungen und den Wurzeln hier im Seetal.

Was ziehst du vor: Stäpferhaus oder Louvre?

Ganz klar das Stäpferhaus! Ich mag den aktuellen, gesellschaftsnahen Bezug. Einen Besuch im Louvre möchte ich aber dennoch nicht ausschliessen.

Du hast am Wochenende Besuch. Was zeigst du deinen Gästen, was unternimmt ihr?

Ein Spaziergang durchs Lenzburger Städtli zum Schloss gehört fix dazu – samt Aussicht auf dem Gofi. Wenn die Zeit reicht, gönnen wir uns eine Schifffahrt oder ein Essen am Hallwilersee.

Hast du einen (geheimen) Ausgetipp in der Region?

Den Wanderführer von Seetal Tourismus schnappen, loslaufen – und die Region mit den Augen eines Gastes entdecken. Auch als Einheimische ist das immer wieder erfrischend.

Wohin führt dich Deine nächste Reise?

Das steht noch offen. Wir buchen gerne spontan. Aktuell schwanken wir zwischen Mexiko, den Philippinen – oder doch den Malediven?

Kooperation mit
Lebensraum Lenzburg Seetal
Niederlenzerstrasse 25 062 888 50 08
5600 Lenzburg info@lebensraum-ls.ch

Premiumpartner
Hypothekbank Lenzburg
MESSER
Gases for Life

Top-Partner
SWL Mit Energie begeistern
REGIONALBUS LENZBURG

LLS



Wenn Babyboomer, Generationen X, Y und Z miteinander reden

Forum Wirtschaft trifft Politik 2025

Die Arbeitswelt wandelt sich rasant – und wir sind mittendrin. Digitalisierung, Wertewandel und neue Lebensentwürfe fordern uns heraus, gewohnte Wege zu verlassen. Doch was passiert, wenn Generationen nicht übereinander, sondern miteinander sprechen? Wenn Erfahrung auf frische Perspektiven trifft und gemeinsam Visionen entstehen?

Im Zentrum des diesjährigen Forums steht die Frage: «Was entsteht, wenn Generationen einander zuhören, Ideen teilen und

gemeinsam Zukunft gestalten?» Vertreterinnen und Vertreter aller Generationen diskutieren über den Sinn und Wandel der Arbeit, technologische Entwicklungen und gesellschaftlichen Zusammenhalt.

Zukunftsforscher Joël Luc Cachelin eröffnet das Forum mit einem Inputreferat. Er beleuchtet, wie sich Arbeitswelten durch technologische, gesellschaftliche und kulturelle Umbrüche verändern – und welche Rolle Generationen dabei spielen.

Auf dem Podium: Nationalrätin Maya Bally als Stimme der Babyboomer, Landammann Dieter Egli für die Generation X, Co-CEO Yannick Berner als Vertreter der Generation Y und Jungunternehmerin Livia Schröder für die Gen Z. Maurice Velati, ein Vertreter der Generation X, moderiert den Abend mit Weitblick und Feingefühl für Zwischentöne.

Weitere Informationen und Anmeldung: www.lebensraum-ls.ch

LEBEN

Anlagesparen – lassen Sie Ihr Geld nicht faulenz

Mit dem Anlagesparen bauen Sie systematisch und über längere Zeit ein Vermögen auf. Die Sparbeiträge werden regelmässig in Anlageprodukte investiert.

Sie profitieren in vielfacher Hinsicht – Systematisches Sparen bei gleichzeitiger Beteiligung an den Finanzmärkten – Langfristiger Vermögensaufbau mit potenziell höherer Rendite als beim Sparkonto – Regelmässiges Investieren verbessert im Durchschnitt die Einstandspreise

Für den Anlageteil steht Ihnen eine breite Produktpalette zur Verfügung. Wir

sorgen dafür, dass Ihr Portfolio im Einklang mit Ihrem individuellen Risikoprofil steht.

Sie möchten mit uns Ihre Anlagepläne besprechen? Gerne zeigen wir Ihnen bei einem Gespräch die Möglichkeiten, welche zu Ihren Bedürfnissen passen. Wir freuen uns über Ihren Kontakt.

Sie wissen schon, mit welchem Anlageprodukt Sie Ihr Sparen beginnen wollen? Dann können Sie direkt unter www.hbl.ch/anlagesparen mit der Konto- und Depotöffnung starten.

Wir freuen uns über Ihren Kontakt – unsere Kundenberaterinnen und Kundenberater stehen Ihnen gerne zur Verfügung.



Anlagepro
Lassen Sie Ihr Geld nicht faulenz – investieren Sie clever

Jetzt loslegen und bereits ab 100 CHF investieren!

Vertrauen verbindet. www.hbl.ch

Langfristig Vermögen aufbauen – mit dem Anlagesparen schon ab 100 Franken

Hypothekbank Lenzburg